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8. Überregionaler Erfahrungsaustausch Fernleihe: Protokoll  

 

9:30–14:30 Uhr in der Bibliotheca Albertina 

Protokoll: Wiebke Kassel (BSZ) 

 

Teilnehmer:innen 

 

SWB 

Herr Aurich (UB Chemnitz) 

Frau Gärber (HS für Polizei Baden-Württemberg) 

Frau Kassel (BSZ Konstanz) 

Frau Nitzschner (UB Leipzig) 

Frau Reinhold (SLUB Dresden) 

Frau Wettstein (KIM Konstanz) 

Frau Wirsel (UB Leipzig) 

 

KOBV 

Frau Kerber (FU Berlin) 

Frau Dr. Leschke (LVZ/ZLB) 

Frau Miericke (StaBi Berlin) 

Herr Ringmayer (ZLB) 

Frau Palme (KOBV/ZIB) 

 

GBV 

Frau Bannick (ZBW) 

Frau Julich (ThULB Jena) 

Herr Krautwurst (UB Vechta) 

Frau Lange (HS Dessau) 

Frau Sander (UB Ilmenau) 

Frau Schröter (GBV/VZG) 

Frau Willwerth (GBV/VZG) 
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BVB 

Herr Fehn (UB Bayreuth) 

Frau Elchlepp (TU München) 

Herr Kögel (BVB/Verbundzentrale) 

Frau Mattes (UB Bayreuth) 

 

hbz 

Herr Fabritius (FU Hagen) 

Frau Fleck (ULB Düsseldorf) 

Herr Mayr (hbz) 

Herr Schackmann (hbz) 

Frau Schonebeck (UB Wuppertal) 

 

hebis  

Frau Kreß (UB Frankfurt) 

Frau Sauer (UB Kassel) 

Frau Sinkovic (hebis) 

 

 

1. Begrüßung durch die UB Leipzig 

Frau Nitzschner von der UBL begrüßt die Teilnehmer:innen.  

 

2. Elektronische Direktlieferung von Kopien 

Wiebke Kassel (BSZ Konstanz) stellt kurz den aktuellen Stand der Verhandlungen mit der 

VG Wort zur elektronischen Direktlieferung von Kopien an Endnutzer:innen vor. Unter den 

Teilnehmer:innen ist das Echo gemischt. Einige Bibliotheken wollen den Service so schnell 

wie möglich anbieten, andere sind eher zurückhaltend. In fast allen Einrichtungen soll die 

zusätzliche Gebühr, die bei Teilnahme am elektronischen Direktlieferdienst für eine 

Kopienbestellung anfällt, nicht an den Endnutzer weitergereicht werden.  

 

3. Urheberrecht : Lieferung aus digitalen Beständen 

Der Leiter der Bibliothek des Bundesverwaltungsgerichts, Peter Brettschneider, spricht über 

die rechtlichen Möglichkeiten der Lieferung aus elektronischen Medien und der 

elektronischen Direktlieferung von Kopien. Auf Wunsch der Teilnehmer:innen widmet er sich 
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außerdem der Frage: „Darf man aus Zeitungen liefern?“ Diese und weitere Themen finden 

sich im Foliensatz von Herrn Brettschneider unter https://zenodo.org/records/10046798.  

 

4. FOLIO : aktueller Stand der Fernleihe 

Björn Muschall, stellvertretender Leiter des Bereiches Digitale Dienste an der UBL, stellt den 

aktuellen Stand der Fernleihe in FOLIO vor. Hierbei geht es insbesondere um das Projekt 

„FOLIO Interlibrary Loan (ILL) for SWB libraries and ZFL customers“ im Kontext des 

bwFOLIO-Projektes, durch das die Fernleihfunktionalitäten des ZFL-Servers über ReShare 

an FOLIO angebunden werden sollen.  

 

5. Gemeinsame Fernleihe von KOBV und SWB (Erfahrungsbericht zur Migration) 

Im letzten Vortrag berichtet Simone Kerber aus der Universitätsbibliothek der FU Berlin über 

die Entstehung des gemeinsamen Fernleihsystems von KOBV und SWB.  

 

Alle Vorträge sind im Wiki des BSZ veröffentlicht: https://wiki.bsz-

bw.de/pages/viewpage.action?pageId=4884148  

 

6. Erfahrungsaustausch 

 

Probleme mit dem Zoll 

Bibliotheken haben immer wieder Probleme mit dem Zoll, wenn sie Bücher im Zuge der 

Fernleihe an Bibliotheken in Ländern außerhalb der EU verleihen. Bei der Rücksendung 

bleiben die Pakete häufig beim Zoll hängen und müssen aufwändig „ausgelöst“ werden, 

obwohl es sich um Eigentum der Bibliothek handelt.  

Regina Willwerth (GBV/VZG) berichtet über ein vom dbv initiiertes Gespräch zwischen vier 

Mitarbeiterinnen der Generalzolldirektion (GZD), Direktion V, Allgemeines Zollrecht, 

Hamburg und Vertreter:innen des dbv, der VZG und des BTD, das am 13.06.2023 per 

Videokonferenz stattfand. Einen ausführlichen Bericht über das Gespräch findet sich im 

Protokoll der Sitzung der AG Leihverkehr am 15.06.2023: 

https://verbundwiki.gbv.de/display/VZG/Protokoll+AG+Leihverkehr+am+15.06.2023.  

Die ZBW legt ihren Fernleihlieferungen eine Hilfe zur Zollerklärung bei, damit die 

Rücksendung korrekt erfolgt. Seitdem gibt es kaum noch Probleme. Das Formular ist hier 

verlinkt: https://wiki.bsz-

bw.de/pages/viewpage.action?pageId=4884148&preview=/4884148/121244358/zoll.pdf   

https://zenodo.org/records/10046798
https://wiki.bsz-bw.de/pages/viewpage.action?pageId=4884148
https://wiki.bsz-bw.de/pages/viewpage.action?pageId=4884148
https://verbundwiki.gbv.de/display/VZG/Protokoll+AG+Leihverkehr+am+15.06.2023
https://wiki.bsz-bw.de/pages/viewpage.action?pageId=4884148&preview=/4884148/121244358/zoll.pdf
https://wiki.bsz-bw.de/pages/viewpage.action?pageId=4884148&preview=/4884148/121244358/zoll.pdf
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Verschiedenes 

 Bemerkungen kommen im CBS-Fernleihsystem oft nicht vollständig an. Das liegt 

daran, dass die Feldlänge reicht im CBS nicht ausreicht, um Bemerkungen aus dem 

ZFL anzuzeigen. Eventuell kann die Feldlänge von OCLC angepasst werden.  

 Die Teilnehmer tauschen sich über Cyberangriffe und die Möglichkeiten, diese zu 

verhindern, aus. Das Personal muss sensibilisiert werden. In den Bibliotheken 

werden z.T. Fortbildungen und Infoveranstaltungen angeboten.  

 Häufig lösen Fernleihmedien Alarm aus. Das liegt u. a. daran, dass Alma Medien 

nicht entsichert und dass entsicherte Medien vom Sicherungssystem der nehmenden 

Bibliothek nicht erkannt werden. Teilweise ist es in den nehmenden Bibliotheken 

möglich, die Medien zu entsichern. Der Wachschutz weiß i. d. R. Bescheid über 

Fernleihen und geht entsprechend damit um, wenn der Alarm ausgelöst wird.  

 

 


